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去年的一部《都挺好》，让郭京飞饰演的二哥
苏明成形象深入人心，那时候网友甚至开玩笑地刷
屏要“众筹暴打苏明成”。最近，《我是余欢水》
在优酷热播，郭京飞在剧中饰演小人物余欢水，开
播几集就丢了工作，感情不顺、兄弟反目，各种现
实打击让当初想要“暴打苏明成”的观众“解了恨”，
而这样真实又悲催小人物形象的塑造，也让观众对
郭京飞的演技连连点赞。

郭京飞说，余欢水这次就是来给苏明成还债的。
当然，这只是一句玩笑话，但余欢水看似荒诞又悲
催的人生却无比真实，“其实大家都是生活在一个
夹缝里边，我们的生活总是充满各种不如意，换句
话说，我们都是余欢水。”

郭京飞所说的“我们”，自然也包括他本人。
生活中的郭京飞也有过与余欢水相似的境遇，他很
看得透，也认同“人生不如意十有八九”，郭京飞
甚至用减肥这件事来自我调侃，他说每次挨饿的时
候都觉得自己好委屈，但是作为演员，必须对得起
观众，又不得不坚持减下去，这只是一件小事，却
也透露着成年人世界的很多无奈。

在日前优酷组织的采访中，谈起自己塑造的几
个深入人心的角色哪个和自己最像，郭京飞笑称，“我
不像余欢水，也不像苏明成，我像陆三金。”

人人都是余欢水，人人背后都有一个赵觉民
记者：对“人人都是余欢水”这句话怎么看？

他在你眼里是怎么样的一个人？
郭京飞：我觉得确实是，我们人人都是余换水，

因为我们每个人背后都有一个赵觉民。我们每个人
的生活处境，无论我觉得这个时代没有什么大人物，
我们所有的处境都生活在一个夹缝里边，而且很难
逃脱。我这次其实我接了这个戏我挺开心的，因为
我接下这个戏的时候，我就告诉我自己，我带着一
种使命感，是我献给所有成年人的剧。

记者：对于余欢水这个角色的把控，是更多依
赖对社会生活的观察模仿，还是通过自己内心的揣
摩来完成？

郭：在创作的时候，我们整个团队非常非常的
开心，我们也对自己要求的特别特别的狠，我们这
次想把那些嬉皮笑脸的东西都去掉。虽然那些东西
是讨喜的，是一些可以就是让观众更爱看的，但是
我们还是大胆地去掉了。我认为，对于观众最好的
回馈不是取悦观众，而是真挚地对观众。我们从创作，
从镜头到表演的风格上。真挚真挚，再真挚，不玩
儿闹。

这个我觉得是我对我这份职业的尊重，也是对
所有观众的尊重。我非常非常的真挚地去想象。我

很上心在这个戏这个角色上，我没有考虑到我太多
的这个名利上的东西，我是真的希望能够为我们这
些生活在社会夹缝中的人发声，包括我自己，就是
塑造一个活生生的角色吧，我很上心这回。

记者：你说我们每个人都是余欢水，郭京飞的
日常生活中也有类似余欢水的时刻吗？

郭京飞：对，我们都是余欢水，我也有余欢水
的境遇，我们每个人都会有啊，我觉得生活总是会
大部分时间都是不如我们意的，对吧。比如说我现
在想减肥，但我就是下不了决心，而且我每次饿着
的时候我都觉得好委屈，但我又必须得减肥，我得
对得起观众，我再这样胖下去是很可怕的。

记者：这部剧作在本质上是一出喜剧还是一出
悲剧？跟你以往的作品相比，有什么不同？

郭京飞：这部剧很显然是一部悲剧。而且这就
是我对喜剧的观点，我们都认为是喜剧的底儿一定
是灰色的，它一定是悲哀的，它才是高级的喜剧，
否则的话那个叫肥皂剧。

记者：你是如何去为自己的每一个喜剧角色寻
找其内在的悲剧性的？

郭京飞：灰色底要靠剧本儿的。那个剧本儿是
很关键的，这我没法儿自己找。喜剧的故事，是电
视剧是一剧之本，故事非常重要。然后这个要有一
个灰的底儿，才可以再往上抹色彩。如果没有这个
底儿那就是上来就是闹剧了。

记者：你认为生活中的自己，更像余欢水还是
苏明成？

郭京飞：我不像余欢水，也不像苏明成。我像
陆三金。

全剧组投票决定怎么拍、怎么演
记者：很难忘的还是一些表演的细节，比如说

从医院出来直挺挺摔到马路牙子还弹出去一下，这
个拍摄的时候是怎么拍的？

郭京飞：摔马路牙子那个在这儿我必须得澄清
一下啊。因为其实我首先我是害怕其他的同行效仿，
再一个呢我也不喜欢演员用这种自虐的方式去这个
讨好观众。不是这样的，这只是剧情，这个我是当
时是我跟导演提出来，我说这跤一定要摔得狠，一
定要摔到大家心里去。国外其实有技术可以做这个
效果的，那个的成本非常高，我们的剧组可能也没
有这么没必要在这块儿花这么多钱呢。我们就想了
一个主意，用那个打光的米菠萝，然后在上面儿那
个铺上了绿布，其实也是一次尝试。给后边儿这个
特技老师添了不少麻烦。但是这个想法和我们花的
这个时间和我们动的脑子，看来还是值得的。

记者：在拍《我是余欢水》的过程中，有哪些
印象深刻的趣事？

郭京飞：拍余欢水的时候，每天都有趣事。但
是我具体的我也忘了，就是每天都很开心，我们每
天就是创作，每天就琢磨这场戏应该怎么演，然后
怎么怎么走地位。这个剧组里边除了墨龙哥导演，
他是一根儿大柱子，然后身边其实还有三个小孩儿，
也是我觉得正午未来的这个顶梁柱，真的很棒。有
一个从法国回来的，还有一个执行导演，还有一个
随时改编的这个编剧。他们三个人真的很优秀。然
后我们在现场就非常非常民主，我们谁有了想法以
后大家就会举手投票，只要过了票数我们就决定就
这样拍了，就这样演了。

我是一个服务于观众的演员，想把观众服务好
记者：开播后有看观众的反馈以及豆瓣评分吗？

对自己有哪些满意或不满意的地方？
郭京飞：我会看观众评价，看了很多文章，也

看了豆瓣儿评分儿，我很满意，很高兴大家能够喜欢。
我对我自己的这次表演也还挺满意的。因为这个是
我又塑造了一个角色，这种纯纯粹粹的，这么衰的
小人物。其实我在上大学的时候是我的一个死角，
我是不会演这种角色的，就不会塑造。可能长大了，
有很多的生活了，也经历了很多，发现演这种人物
还可以。

记者：你觉得塑造市井小人物最难的地方在哪
里？

郭京飞：塑造任何角色其实都不容易。难的是
你又要演一个这个人的外壳儿，你还得演这个人的
灵魂，然后同时还要保证真挚。如果去简单地模仿
一个人的这种表演，其实是低级的，是哗众取宠的。
要演到人物心里去，然后要分享他的痛苦和他的快
乐。焦菊隐先生说，心向学。就是，其实这就是一
种仪式吧，就是灵魂附体。有一些表演训练方法。

记者：现在的你更喜欢通过作品表达自己的困
惑和解决之道吗？

郭京飞：愿意和观众们分享那种如何解决困惑
吧。我觉得我是一个服务于观众的演员，我想把观
众服务好。我希望就是大家都能找到一条出路，因
为痛苦确实就存在着，而且我们赶也赶不走。我们
需要一种方法去面对它，对，就是开心。要有一个
健康的正确的价值观，要学会不给别人添麻烦。

郭京飞：不像余欢水，也不像苏明成，我像陆三金


